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所有的队员你们应该知
道，你们是代表中国

@郝海东：所有的队员你们应该知
道，你们是代表中国，跟谁是教练没关系。

@丁辰灵：某网友说，这几年一直买
中国队输，现在已经可以在北京买房
了……

@闻香识女人75：获悉泰国队 5∶1
干翻中国队，荷兰主帅范加尔舒了一口
气：哇，幸好没选泰国队热身！

@怿达：给荷兰人90万欧元，人家客
气地赢你2∶0；只给泰国人盒饭，人家急
了吧。

高俅退休
国足停滞600年

□关尹（媒体从业者）

网上有这样一个段子：齐达内退休了，法
国队6年都没缓过劲来；普斯卡什退休了，匈
牙利队 60 年都没缓过劲来；高俅退休了，中
国队600年都没缓过劲来。

从中泰之战来看，中国足球想要缓过劲
来，难度还真是不一般的大。连一支世界排
名第 142 位的泰国二队都敢输，还指望什么
比赛能赢?

当然，这更像是另一种方式的惨败。人
们印象中的“假球”，大多都是针对俱乐部比
赛而言。如果国家队的比赛也有“假球”，中
泰之战可以作为“范例”记入史册。

1∶5之后，“阴谋论”遍地。看球的不会
都是傻子，何况场上的演员们演技还并不高
超。即便中国队真的“水平有限”，也不至于
被泰国打得满地找牙。对手前晚之所以看上
去那样强大，很大程度上是因为国足队员的

“战略性放弃”。
赛后，卡马乔一边承认“我来负责，因为

我是主教练”，一边又若无其事般地再次强调
“我下课不下课，决定权在中国足协”。在场
的所有人，都能听得出他的潜台词：你们想把
我怎样，随便。

确实，我们能把卡马乔怎样?他最多是拍
拍屁股下课走人，转身就可以轻松地去准备
迎接另一个岗位，临走时还能顺手带走一大
笔赔偿金，照样潇洒地去过他的幸福日子。

卡马乔只是一个外国教练，没有义务也
没有责任成为中国足球的救世主。但 1∶5
带来的后果，只能留给我们自己消化。在中
超、亚冠刚有起色、让人看到复苏希望时，1∶
5就如一记闷棍，将其狠狠打翻在地，受伤害
的是中国足球所有的从业者，尤其是球员。

如果说卡马乔必须下课，有些国脚比卡
马乔更应该离开。但这一次的集体“逼宫”，
绝非个体行为，幕后推手又是谁?公众需要知
道一个答案!

必须解散国足才能救国足
□金汕（著名足球评论家、研究员）

据说创造力和想象力是有关足球的两项非
常重要的能力，而能用最匮乏的创造力不断去突
破公众想象力边界的，只有中国足球能够做到，
用时下最流行的词儿来形容：当真是一朵奇葩。

输球了，照例要道歉，这让我想起来了多年
前阎世铎在武汉带领国奥队全体队员鞠躬的场
景。时隔多年，国家队也在进步，学会了使用

“自媒体”，只是内容不见改变，从1∶2输给乌
兹别克斯坦到前天晚上的惨败，都是一模一样
的“对不起”，就像增加了一项复读功能。只是
现在的球迷已经不会像当年那样愤怒地质问

“道歉有用的话，要警察干吗”？而是调侃“你们
干脆充值办个会员，让这仨字儿一直置顶算
了”。这是这场惨剧中唯一具有喜感的地方。
就连赛后的应对也毫无创意：要求所有队员写
书面总结。难道所有有关的人士真的不知道这

场耻辱性失利究竟是怎么来的吗？
10多年前，王鹏在国奥队兵败巴林的时

候，还能在看台上露出憨憨的傻笑，这让我认为
是中国足球最不知耻的标志性表情，但前天晚
上的国家队表现则完全颠覆了这样的概念，当
真是“羞耻无边界”。别急着质疑卡马乔，看看
郝海东、高峰两位前大佬的微博，就算不看比赛
也能明白这些人在场上都做了什么，所以说前
一段时间一干球员在微博上和周立波打的那场
口水战根本就没必要：你们应该知道有个词儿
叫“自取其辱”，你们也应该明白尊严从来都是
靠自己的努力挣来的，而不是一听到刺耳的话
就跳起脚来骂娘。

按照设定好的剧情，一场史无前例的惨败
之后，是一定要发起一次总结和反思的，但很多
年来，中国足球所做的只有两件事：失败和反
思。不是在失败中反思，就是在反思中失败。
就是看不到进步，哪怕是一点点。

过于看重国家队成绩，损害了联赛根基；联

赛中来了诸多大牌外援，提升了激烈程度和观
赏性，但又减少了本土球员的锻炼机会；本土优
秀球员的匮乏是因为青少年球员的培养不受重
视；而小球员的成长过程中又有着急功近利的
心态以至于选材偏于高大化，以大打小的情况
屡禁不绝。其实任何一个了解中国足球的人在
总结时都可以深刻到娘胎里，而这么多的毛病
哪怕改正一项，就不会是今天的这副惨状。但
其实管理者每次所做的都不过还是他们最擅长
的事情：找个替罪羊下课了事，接下来又是从头
再来，往复循环。

于中国足球而言，当一个事后诸葛亮非常
简单却毫无意义，作为一个外行人对一个曾经执
教过皇马、西班牙国家队的教练的执教能力指手
画脚其实也不太合适，但我知道，卡马乔这次下
课恐怕是不可避免，我还知道，如果把所有的责
任全都推到卡马乔身上都让他一个人来背，那么
下一次打中国队5∶1的恐怕就该越南、老挝、柬
埔寨了，甚至还有你根本不曾想象到的球队。
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中国足球遭泰国血洗已成为这两天压倒性
新闻，讨论任何技战术已经没有意义，大家一起
讨论下一步应该怎么办才是当务之急。

1.尽快解散中国足球队
必须认识到，体育界自身改革自己是不可

能的，必须借助外界权威的力量。这场比赛有
些像 1964 年 10 月 3 日中国足球队在工体 0∶2
败给巴基斯坦，在场的贺龙气愤至极，当即决
定：立即解散！他是副总理、军委副主席，他既
是圈内人更是圈外人，这种打破行业保护的“斩
立决”确实起到了作用。1965年重组了一批年
轻队员，结果以旧貌换新颜的气势让当时的亚
洲足球第一朝鲜大为惊奇。

2.不能容忍球员做掉教练
卡马乔不是水货，否则当不了西班牙国家

队教练。但肯定水土不服，应变能力很差。这
既有选材者的责任，也有卡马乔多日脱离教练
岗位江郎才尽的原因，更有对球员失控的现
实。我很怀疑一向喜欢通过自虐达到炒教练目
的的中国球员又在故伎重演，那宁可让球队解
散也不能让这种风气蔓延。

3.球员不敢为国家队卖命
有的球员在俱乐部骁勇善战，到国家队畏

首畏尾。为什么球员穿中国队球衣就被虐就不
知羞耻？而联赛造就了这样惨不忍睹的国家队
又能证明什么？日进斗金喂足了一群懦弱的

人，尤其中国球员的超高收入是封闭的，不像欧
美球员，如果表现差会遭到全世界俱乐部的封
杀。而中国球员自知只需在中国赛场（别处也
没人要）表现便可以成为足球富翁，于是在俱乐
部之外的比赛明哲保身成为他们的潜意识。

4. 开盘很诡异
已经有人提醒，当天赌博集团的开盘十分

诡异，而且结局让他们大赚一笔，不要以为中国
足球一次扫黑就万事大吉了，不要忘记道高一
尺魔高一丈的古训。

5. 泰国已经追上来了
根据2011年数据，泰国注册球员人数在总

人口中比例约是中国的 8 倍，同年的泰国超级
联赛球队数量为 18 支，甲级联赛为 18 支，乙级
联赛为 77 支（中国只有 28 支）。另，泰国 17 岁
以下的球员有超过两万人目前在欧洲踢球。

6.……
关东散人（话剧演员，喜剧表演艺术家李默

然之子）给我留言：恒大的野心就是不断为中国
体育培育教练。已经有了一个郎平，接下来可
能是里皮。许家印在教导中国国家体育总局：
你们不行，爷给你玩儿一个。爷玩儿什么什么
行！结果是：十年左右，国家体育总局解散，恒
大承担训练国家体育队任务。（顺便了解一下，
世界上很少有哪个国家还设立个体育部。）

创造力和想象力
□郑州晚报体育评论员 郭韬略

以后国足的消息就别报道了，浪费版面！
@许基仁：这是我听说过的最让人震惊的溃败！有这样输球的吗？是失控还是蓄意？这次必须给国人一个交代！
@新华体育V：耻辱！
@历史袁老师：卡马乔肯定得零分，中国足协也是零分。卡马乔应该下课，中国足协更应该下课。
@赵震JAMES：我看了中国国家队几百场比赛，从未感觉如此羞辱与绝望，如果支付违约金可以让卡马乔滚蛋，我个人认捐人民

币一万元！立帖为证！
@随风而去：以后国足的消息就别报道了，浪费版面！
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花花450450万欧元请卡马乔和他的团队有何用？万欧元请卡马乔和他的团队有何用？


